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历史告诉我们…… 

 

由于近百年来我国建筑开始受到外来建筑文化（好的和坏的）的强烈影响，也就不

免要联系到外国、特别是西方的建筑历史来观察思考，希望既能够追寻这一影响的

来龙去脉、有能将我国建筑与西方建筑摆到一起来作某些比较研究，并力求从中得

出某些有助于进一步搞好我国建筑发展的结论来。 

 

解放近 40年来我国的建筑发展并不尽如人意，问题很多，建筑问题关联的因素众

多，有许多问题的解决不是建筑师所能为力的。因此本文想侧重于建筑创作思想和

创作方法的问题上，因为这是建筑师应该能够发挥作用的方面，同时，这也是在我

对问题的长期思索中感到是存在问题的方面。 

 

多年来人们比较普遍抱怨我们的新建筑千篇一律。与此有连带关系的另一种不满

是，感到我们努力探求一种中国自己的民族风格而不可得，无所适从。对此，1984

年在广州《世界建筑讨论会》这个高校理论教学与研究人员与设计部门搞实际设计

的人员会合的讨论会上，就反映出两种截然不同的观点。搞实际设计工作的同志有

的希望能拿出一种现成、具体的处理，可供设计者应用；而主要搞理论教学研究的

人中则有的认为拿不出来，或更确切的说，是认为不应该拿出这种形式来。当然那

个会也不可能得出一种公认的正确答案，但却能促使大家去进一步深入思考探索。 

 

记得我在那次会上发表过这样的意见，认为存在着一种根深蒂固的对建筑风格的固

定观念，做设计总想要找一种已经固定了的、公认的现成典范形式来袭用。在那次

会后，我的思索越来越倾向于认为这是一个创作思想和创作方法上的问题，到底建

筑设计、特别是设计中的艺术形式处理，应该如何进行。我们不能停留在察看一座

座新建房屋，仅仅去看其形式有什么新的型范可供我们在设计中如法炮制。如果这

样下去，我们就会停留在炮制旧形式上，再也不会有发展提高，这无异死路一条。

我觉得要克服这种非常有害的对风格形式的固定观念，需要放长线钓大鱼，需要回

顾历史，追根寻源，挖出产生这种创作思想和创作方法的根源，才能克服它，才能

打开一个新的局面。 



 

一 

这种创作思想和方法来自于我国的建筑教育。旧中国的那套建筑教育（世代相传至

解放后可说也没有根本的改变）主要由美国传入的，而美国又引自法国的巴黎美术

学院，它在 19 世纪以至 20世纪初是复古主义、折衷主义的大本营，其创作思想和

方法的特点就是以“建筑即艺术”为理论依据，并认为古来一切公认为美的形式都是

永恒的，可以搬用，而不顾建筑内容的变化。 

 

这还不够，我们还必须挖一挖学院派创作思想和方法产生的土壤，让我们再看一看

学院派复古主义之前那段历史的沉淀物。这又需要从更古的历史说起。本来，西方

建筑体系自古希腊开创，历经古罗马，中世纪，（当然还可以列入对西方体系颇有

影响的拜占庭建筑）知道意大利文艺复兴期，每一时期都有自己创造性的发展，每

一时期都对建筑提出新的要求，都相应地在结构、材料、空间布局形式和细部处理

上有全面的发展创造。但是到文艺复兴期之后，好像原来的那些创造，经文艺复兴

期总其大成，已经差不多够用。包括 16世纪在内，以至延续到 18世纪下半西方爆

发产业革命之前的那两三百年间，简直与材料和建筑结构等技术方面竟没有什么进

展，换句话说，尽管社会有发展变化，但对建筑的要求都主要是建筑艺术形式山的，

竟不需要建筑师灾区探索新的结构体系和新材料新技术就可以满足了，二三百年间

的这种局面，好像自然而然使人们认为，建筑设计不过就是搞搞艺术形式。不信请

看文艺复兴晚期、巴罗克时期，法国的古典主义，洛可可风格时期，以及接受意大

利和法国影戏影响的西欧其他各国的情况，无不如此，这种局面对“建筑即艺术”观

念的形成，确是一种丰沃的土壤。当时领头的意大利文艺复兴建筑的形式和法国古

典主义的宫廷建筑和几何园林艺术，确实成为全欧洲景象抄袭搬用的典范。法国巴

黎美术学院正是反映了这种社会实践的需要，于是那一套教学也成了全欧、全美以

至全球抄袭搬用的典范。这正是旧中国大多数建筑学生所学到的建筑创作思想和方

法。目前仍然严重存在的那种要求拿出一种形式供大家使用的想法，其根源应在于

此。 

 

二 

我国建筑界之所以能接受这种创作思想和方法的影响，又是有着我们中华民族的内

部原因的，尽管表面看来好像仅仅是帝国主义侵略带进来强加于我们的。但若是不



看到我们自己内部存在的问题，那我们也就不可能真正认识到帝国主义侵略给我们

造成的这方面的伤害到底何等惨重。我的确感到我们对解放后的恢复元气是看的太

轻易些了。 

 

首先应当注意到，我们整个民族缺乏建筑理论和知识方面的积累和素养。古代虽也

有那么星星点点的一些，但与西方相比之下，可以说没有形成整个民族世代相传，

充实丰富的建筑理论体系。试看老子那句现在我们引用频繁的有关建筑的名言，古

来就没有打进建筑领域并得到发挥，直到西方人引用了，我们才感到自豪起来，可

是这已是 20世纪的事了。我们在古代本来就没有建筑师这一行当。在西方，古罗

马（相当我国西汉时期）以著有称得上是建筑理论（或包含有建筑理论）的专著（维

特鲁维的《建筑十书》）流传至今。意大利文艺复兴时期（相当于我国明朝），西

方又出现了知识分子建筑师（或艺术家兼建筑师）。有人说外国自古埃及已有建筑

师了，不过那必同时是工匠，即体力劳动者。无论如何，我国一直把建筑当作匠作，

历来只有工匠，没有建筑师的。所谓设计，主要听命于“业主”即，宫廷建筑听命于

帝王（根据礼制），寺庙建筑主要听命于僧道（或施主），住宅园林听命于宅主、

园主，所谓“七分主人三分匠人”，说的就是这种状况。长时期的封建一统大帝国为

主的局面，对宫廷建筑要求一直没有大的改变，好像真的不需要什么建筑理论似的。 

 

缺乏深厚的建筑理论根底，恐怕是容易接受西方那套创作思想和方法的根本原因之

一。 

 

其次我们应当注意，我国的古建筑没有经历向近代建筑的转变。我们是以那种几乎

是千古不变的古代建筑形式去与西方侵入的、从他们自己的古代建筑烟花出来的近

代建筑形式直接遭遇的。近百年来我国港口城市几乎在我们自己的建筑上用惯了西

方近、现代建筑的现成形式。这恐怕是现在我们感到要发展自己的现代的民族的建

筑所以那样困难重重的历史原因吧。 

 

纵观西方建筑历史，古代建筑向近代建筑的转变应始于意大利文艺复兴期（15-16

世纪）。这个转变的内容说来话长，这里只举一小小的例子，也许可以看出这个转

变的重要性和必要性吧。在中世纪或者更久远的古代，楼梯在建筑物中是微不足道

的因素，或也许是人们拿它没办法的一个难题。它往往被塞在阴暗的角落封闭起来，



或是挤在某个使用房间的一隅，很是难办。从文艺复兴开始，人们对观念转变了，

楼梯开始成为一些建筑物中显赫的组成部分，又了楼梯厅，甚至有了纪念性的，作

为建筑构图中心的大楼梯。有了这种变化，加上其他各种由古代建筑向近代转变的

种种发展，就使得西方现代建筑的出现顺理成章，水到渠成。也可再举一个较笼统

但也许反映更全面的例子，目前西方很盛行修复利用旧建筑的做法。他们所修复利

用的旧建筑大都是已经向近代观念和形式转化了的东西，在建筑布局、建筑质量各

方面，已接近现代生活的需要。修复利用往往采取保留外观，对内部提高结构坚固

性和完善现代建筑设备的做法，就很解决问题，而我国的情况，要把我们未经那个

转变的古建筑加以改造利用，则是较难适应现代生活的需要的。单说北京故宫那些

殿堂，要利用作现代博物馆的展厅，就非常勉为其难。 

 

当西方社会出现新的萌芽（14-16世纪的意大利文艺复兴时期，我国明朝）随后又

出现资产阶级革命以至发展到帝国主义的这一大段历史过程，在我国则发展不起

来，并逐渐沦为半殖民地半封建社会，相应地，我国建筑也始终停留在千古不变的

古代形式阶段。以至解放后一提继承传统我们就好像感到只能仰仗那份大屋顶遗

产。我们在应该走上发展的进程中好像被撞进别人的跑道，跑的不是自己的路，我

们的历史进程断了线。 
 

三 

历史上这一断线要接起来可能是相当艰难的。帝国主义侵略的这一撞击给我们这个民族带来

的深重灾难，不知我们大家是否都认为已成为过去了，因为中国人民已经站起来了，然而有

一些不露痕迹的内伤，我感到至今仍不断地在我们探求自己民族的现代建筑的努力中，使我

们暴露出自己的元气不足。我们可以与日本的现代建筑历史作一比较。 

 

记得前些年国内建筑杂志中曾讨论过日本建筑师丹下健三是否有意识地在追求日本民族的

传统形式。其实丹下健三所发表的见解中西者都有。在我看来，有意识也罢，不去刻意追求

以致想尽力回避也罢，日本建筑师一般好像一出手就流露出于西方不同的日本手法和形式特

征。和我国不同，日本没有遭到其他帝国主义的侵略，他们自己的传统文化在人民中扎了根，

真想回避都不容易，一举手一投足都可以流露出日本味。 

 

而在我国，帝国主义侵略一方面剥夺了中国知识分子（包括当时开始出现的建筑师）接受祖

国传统文化教育的权利，受的是一套半殖民地的洋教育。当然，我国知识分子中大量爱国者

有之，大量有血性、有骨气者也有之，但是通行的就是那样的一套教育体制和内容，不免造

成知识界对祖国文化传统的自卑、或至少也是想当地疏远和无知吧。另一方面，帝国主义侵

略又造成了广大中国老百姓苦难深重，连温饱以至活命都保不住，传统建筑文化的延续就更

谈不上了。倒是那些帝国主义鞭长莫及的偏僻边远地区，还能保有传统的气息。建筑发展本

来就既有赖于专家又有赖于使用建筑物的黎民百姓共同努力的。尤其我国古来不知有建筑

师，老百姓的作用当是更大的。使用者自己筹划和自建，至少是参与工匠的筹建和修建，原



很普遍。但是解放以来，我们要复兴民族建筑不可谓不努力，而成果之不理想，其重要原因

怕就在于我们整个民族的元气太衰弱了。我们应该勉力去完成这个任务实在是太重大、太艰

巨了。 

 

四 

总之，我以为我们好像面临着一个也许未能引起大家充分重视的艰难局面。归结起来，第一，

我们在历史进程上缺乏自己走过那一段从古代向近现代建筑过渡的道路，我们没有我们自己

的文艺复兴运动，我们搞现代建筑是直接地接过了西方现成的近现代建筑形式，甚至还接过

来他们几百年形成并流行的那种很成问题的创作思想和创作方法，以致我们在前进中步履艰

难，第二，我们古代建筑文化，或应该说整个传统文化的传承又是在帝国主义侵略中遭到相

当的破坏和断线，以致我们的建筑师和黎民百姓在创建我们新的民族建筑的努力中显得元气

衰竭。 

 

这个局面是否足以促使我们意识到，我们不能仅仅去索要、更不应该去坐待某一种公认的现

成的民族形式来加到我们新的建筑上去，那不解决问题，或应该说，那根本是没有前途的。 

 

我们是否应该下决心做另外一些更艰巨、更根本、也是更长远的努力。那肯定会令人感到是

远水救不了近火。但建筑的发展是一种历史过程。古希腊建筑经过三百年的努力（从公元前

8世纪至公元前 5世纪）才取得雅典卫城建筑群那样辉煌的成就；哥特教堂也经历了三百年

（如果再加以前的罗马时期的积累过程，则还不止三百年）才达到像沙特尔主教堂那样的高

度成就。如果说那是古代的生活节奏，那还可以看自 18世纪下半的英国产业革命出现到 20

世纪二三十年代现代建筑达到高潮、有了系统理论和堪称典范的优秀作品。这期间，也经历

了近两百年的光景。相比之下，我们建国至今还不到 40年，又是如此多灾多难，千万不要

急功近利，我们还是应该从长计议，所谓放长线才能钓着大鱼的。 

 

首先，我们应克服创作思想和方法上那些仍然存在甚至仍然严重的错误观念。请原谅我上文

为要指出这种错误观念而可能把我们解放前后自己的建筑实践以及西方的近代对我们的影

响都说得一无是处。实际上，事物总是一分为二的。我们解放前后探求自己民族建筑的努力

中是有着需要肯定和发展的成就的，西方影响中，哪怕是强加给我们的他们那套近代建筑和

现代建筑成果，必然也有许多反映一般规律的东西，我们要吸收利用。但必须强调的是，既

要吸收又要走我们自己的路。 

 

创造民族的建筑不是仅仅艺术形式的创造。建筑的艺术形式总是与建筑这个复杂综合体的其

他各方面密切关联的。回顾历史中，一切优秀的建筑其艺术形式的产生都是多多少少能够追

寻到其曲折复杂的来源的。让我们摆脱对固定、现成形式的追求，去全面探索和综合解决建

筑涉及有关的全部问题，艺术形式的探求是其中的一个组成部分，应当使我们新的民族形式

能够有根有据地从全面设计良好的建筑中逐渐呈现和成熟起来。只要不是孤立地办用外来形

式或古代形式，而是切实地融入到我们应该探究的所有面临问题之中去寻求解决，那就必定

会产生出我们自己的建筑。这样一来，我们曾经失掉的那段由古代建筑向近代建筑过渡的空

白，也渴望在这种努力中得到补偿，求得了我们自己的近代、现代、当代建筑。它也许仍然

包含着某些世界建筑从古代向近、现代过渡的共同特征，但必定会带有我们自己内在的特色。

我们祖国如此辽阔，各族人民生活需要何其丰富多彩，各种建筑只要充分反映当时当地使用

建筑物的人民的需要和情趣，反映当时当地的地方条件、物质条件，那么，堪称我们这个伟

大国家的民族建筑必定是极其丰富多彩的。 



 

其次我们又必须明确，丰富多样也并非随便什么形式都行。今天的民族形式总还是离不开传

统的延续发展的。只是，从上面已分析过的那段传统中断的历史来看，我们是需要作极其广

泛深入长期艰苦的奋斗，才能在设计中毫不皮相地、自然而然地让传统融化到整个设计中去，

达到不显斧凿痕迹的自然流露。熟读和应用中国营造法式和则例是有必要的，而其中取之不

尽用之不竭的传统应是潜藏于我们整个中华民族之中。 

 

我主张建筑工作者深入到老百姓中去，与老百姓一道探索和解决全部建筑问题。也许这个主

张会令人感到与我上文的分析判断相矛盾。我是说过我们的来百姓在帝国主义侵略中也遭受

传统传承上的断线之害，那么这里主张深入群众起飞徒劳。可能我前面为指出问题而又过甚

言辞了。就我近几年的观察所感，过去帝国主义对来百姓的迫害摧残的结果真好比是“野火

烧不尽，春风吹又生”。何况这种摧残和破坏也并非遍及各个角落的。 

 

从当前农民新建房屋所见，我作为知识分子所痛感民族传统形式传承之难，在他们却显得也

许不如我想象那么难。他们有的建筑已经多多少少开始流露出传统韵味来了。并非按照老样

子，因为条件变了。在陕西，古老民族有的常把屋脊用小青瓦砌出一道透空花边，美化了建

筑轮廓。现在建房不用土坯和小青瓦，改用红砖砌这道漏花，当然不及小青瓦的精美，但毕

竟也给建筑轮廓增添了那点变化。更有意思的是，应有用多孔砖竖起来砌，让那些原非为了

艺术效果而作的空洞去构成这道漏花。效果不算出色，但却是当时当地可能利用的手边材料。

这个小小的例子能否帮助我们看到传统的演化过程。 

 

我还想谈一谈别的感触，请容我扯远一点，我是想表明我所认为的传统可能如何存在和表现

着。请看一下我国传统戏曲的舞台。我好像感到我们民间认为何为美的，它就会在戏曲创作

的舞台美术中到处表现。不信请看：化装——公子、小姐的眉眼要勒地眼角向上挑，公认这

是俊俏的扮相；服装——脚下的靴鞋尖也往往翘起；道具、家具——案、几的角，椅子靠背

两端，同样常常是翘的；布景——我们就更熟悉了，亭台楼阁都是翼角翘飞。所有这些合在

一起，是不是给了观众一种统一的传统风格的某种特征。换句话说，传统上认为某些外形很

美，那就会千方百计在各种可能的地方去表现它，能够在各种不同的依托上，各种不同的材

料，不同的加工条件下，去找到体现的可能。而最关键的，是我们能否捕捉到那些（不可能

只有一件）我们中华民族所珍爱的，所认为是美的东西。我的意思是说，这不能不是一个长

期的，艰难的过程。需要我们深入地泡进我们悠久的而博大浩瀚的传统遗产中去，去糟取精，

体察捕捉。必定有一些东西不管客观条件如何变化，他们总能万变不离其宗地流露出来，生

存下去。 

 

历史已经发展到了这样一个阶段，是从古代老百姓自己动手搞建筑活动发展到建筑成为一种

专业和有了建筑师，在发展到建筑师和建筑学脱离老百姓切身要求，建筑师自以为是地强加

于人，而目前已经开始发展到建筑师感得有必要把老百姓已不可能完全熟练掌握的现代专业

知识技能贡献给老百姓，并与老百姓拥有而建筑师去不可能全面具备的对生活的向往和追求

结合起来的时代了。走上这条路，我们这个时代必定会创造出无比地高出于古代建筑的新的

中国的建筑成就来。 

 

历史告诉我们：歌特式建筑之被确认为一种风格样式而冠以歌特之名，是过后的文艺复兴期

的人们才给定下来的。一个有作为的时代关心的是以创造性的劳动去解决时代对建筑需求的

全部问题，去满足建筑使用者全面的物质和精神需求，而绝不是先定出一种风格形式去束缚



人们手脚的。至于我们时代的民族形式到底是什么样子，这一点，历史也反复告诉我们：后

人自有评说。 
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